
Comentarios generales acerca de la gobernabilidad en Venezuela

Fausto Massó

Lo primero que he aprendido es que la persona que lleva la contraria casi siempre tiene la razón. En Venezuela por lo menos, es así, y me parece que el venezolano tiene toda la razón en no ser moderno.

El origen de la riqueza en Venezuela empieza por los libertadores que conquistaron el país. Busquemos en el siglo XIX, la historia de una persona moderna que dijo: "No me voy a ocupar de las guerras civiles ni de la política; voy a trabajar, a educar a mis hijos y a esforzarme". Seguramente quien pronunció estas palabras terminó reclutado por un grupo de bandidos y hambriento.

La riqueza en Venezuela se ha derivado esencialmente del asalto al poder político. Si usted asalta el poder político en una época, sus hijos serán personas honorables en el futuro. ¿Quiénes eran los andinos cuando llegaron a Caracas?, un grupo de asaltantes cuyas hijas se casaron con los hijos de la oligarquía caraqueña con la sólida idea de que la mejor forma de hacer dinero en Venezuela era en el campo de la política.

"Trece mil denuncias de corrupción ha recibido la Asamblea" afirma un periódico que tienen por allí, quizás esta aseveración sea exagerada porque han sido doce mil, pero en este diario hace falta las fotografías de todos las personas que asisten a Miraflores. Todos los movilizados y modernos, los que creen en el esfuerzo, la

iniciativa, la educación y la superación están visitando a José Vicente Rangel para hablar con él.

¿Han visto a los empresarios que están tocando las puertas en Miraflores?, dicen: "Yo vengo aquí porque hay que generar empleos". Creen sinceramente que los empresarios tienen ese lema tan maravilloso, bondadoso, de querer generar empleos; y después dicen que hace falta una política para el sector que significa beneficios para ellos.

Estos empresarios modernos, emancipados, movilizados están visitando Miraflores y no sólo ellos, también los profesores universitarios. El que no va a Miraflores es porque no le dan chance. Ahora, ¿Esa conducta es racional o irracional?, ¿moderna o pre-moderna? Considero que ésa es la conducta venezolana más inteligente que existe.

Las fortunas en Venezuela, exceptuando a mi parecer a los portugueses del Central Madeirense, han rozado el poder político, en algún momento. De hecho, creo que la regla en Venezuela es que, en sociedades ricas el poder no genera la fortuna aunque el poderoso siempre termina acomodado.

Nadie pensó que Clinton cuando saliera del poder iba a ser dueño de una siderúrgica. En el caso de Bush sí; él tiene sus negocios, pero, por lo general, se piensa que el que hace política necesita mucho dinero en los países desarrollados. El secreto de la política aquí y en todas partes es el dinero, pero, en ciertos países el poderoso no puede comprar al político y el político, aunque no se mete en los negocios del poderoso, siempre se entrecruza.

En Venezuela, la situación es especial. El político termina muy rico y el empresario termina en la política, de una u otra forma.

"Educate, lucha, supérate" o "métete en el MVR". ¿Cuál es el mejor consejo? Si usted es amigo del hombre y le dijo: "Participa en el MVR", ése terminó siendo albornoza o asistente de fotógrafo ambulante a personaje de la política. Uno ve la retahíla de los chavistas, ellos de rezagados están pasando a modernos y además quieren invertir en Miami. Estoy seguro de que en 15 años van a ser supermodernos

y van a decir: "Éste es un país de flojos". Definitivamente, la realidad venezolana explica el comportamiento venezolano.

En Venezuela, el más moderno es el buhonero que se encuentra en medio de una lucha feroz, chantajeado por la policía y los robos del vecino. El buhonero si prospera es realmente un empresario, pues, nunca ha tenido chance de ir a Miraflores a iniciar un diálogo. Por lo tanto, es un hombre moderno, y además, supermoderno.

En la clasificación, ¿es Bush moderno o rezagado?, porque este mandatario le ha dicho a la gente "voten por mí porque yo le quito impuestos a los ricos y se los doy a los pobres", y lo que la gente ha hecho en Estados Unidos es votar por valores, no por intereses ni por racionalidad, sino por factores culturales. Ahora, ¿Chávez es moderno o rezagado? Chávez es la familia más moderna que hay en Venezuela en estos momentos y la de más futuro.

Al hablar de los factores culturales, vuelvo a defender el capitalismo salvaje. En China no hay un capitalismo con rostro humano, sino una explotación de la mano de obra por lo cual es el país que más crece en el mundo.

Hablando de la pobreza, ciertamente siempre ha habido un culto hacia ella. El cristianismo, en parte, es un culto a la pobreza. Hasta hace poco, en el socialismo y el marxismo que existía en Cuba, el valor pobreza era destacado. Se suponía que la ostentación, el lujo, el consumismo y la crítica a la sociedad de consumo que emana de la izquierda se basan en una admiración por la pobreza. Pero a mi parecer, la pobreza real no tiene nada admirable porque es un completo desastre.

En el año 1936, Venezuela era un país en malas condiciones, con paludismo, enfermedades venéreas, sin comunicaciones, donde no existían ni los rezagados, ni modernos, ni nada. Sin embargo, era un país donde había una pequeña elite que tuvo grandes proyectos.

En un país que no valía nada por ser el país de Gómez, la gente imaginó lo siguiente: "Vamos a hacer partidos modernos" y lo hicieron. Después dijeron: "Vamos a acabar con la malaria" y la acabaron; "vamos a acabar con las enfermedades venéreas" y las acabaron; "vamos a educar a la gente" y la

educaron; "vamos a construir ciudades modernas" y las construyeron; y ese era un país que no contaba con los instrumentos que tiene la sociedad actual. Actualmente, tenemos un país mejor con mejores condiciones que el de 1936, pero sin la capacidad imaginativa de soñar el futuro que existía en 1936.

El país de hoy está formado por un grupo que opta por la permanencia de Hugo Chávez como Presidente y otro que prefiere su salida. Esa ha sido la política real de estos cinco años. Un señor que llega al poder y otra parte de la humanidad que reacciona indignada, por lo tanto, durante cinco años el país se ha vuelto rezagado, porque lo único que ha habido es Chávez.

Cuando Chávez se va, no sé qué decir en televisión, porque a nadie le interesa otro asunto. Si se habla de José Vicente Rangel, la producción de café o Uribe, a la gente no le interesa, en lo absoluto. Parece que éste es uno de los grandes problemas que hay en el país. Después del desarrollo del año 1936 hasta ahora, se ha creado un personaje que significa la renuncia a toda reflexión política. La explicación a esto, es que los opositores de Chávez han sido peores que él, es decir, lo que había en Venezuela no soportó el embate que representó Chávez.

Es evidente que las consignas no bastaron. Ahora Chávez, después de cinco años en el poder, dice: "Vamos a combatir la pobreza", cuando esa afirmación se ha dicho en Venezuela, desde la visita de Cristóbal Colón que al llegar, vio a los indios desnudos y dijo: "Vamos a combatir la pobreza, póngale un taparrabo a cada indio".

Luis Herrera Campins dijo: "Guerra a la pobreza", y la gente se burlaba porque decían que la guerra a la pobreza era matar a los pobres. Sin embargo, toda la dirigencia política ha repetido: "Mi primera preocupación son los pobres"; "hay que tener conciencia social", es decir, hay una preocupación tal por los pobres que no deberían de existir. Ahora, si todo el mundo se ocupa de los pobres, ¿por qué hay pobres en Venezuela? En el fondo a la gente le importan muy poco los pobres; si se preocuparan tanto no habría ni uno.

Es válido reconocer que hay gente que sí ha hecho algo, entre ellos, Fe y Alegría, el Partido Comunista y Acción Democrática. Acción Democrática porque hay un grupo de pobres que entraron a este partido y prosperaron. Por ejemplo,

la CTV organizada por Rómulo Betancourt, estuvo integrada por zapateros que eran, en realidad, pequeños empresarios. Uno de ellos terminó con un zoológico en su casa, pasó de pobre a ser tan rico que tenía un león en su casa.

El Partido Comunista porque fue el temor al comunismo, lo que hizo grandes reformas sociales. El fantasma del que hablaba Marx conmovió tanto a los ricos, que al desaparecer ese fantasma y el comunismo, se puede observar que están acabando los problemas sociales, en todas partes del mundo.

Después de eso, uno de los instrumentos para salir de la pobreza en Venezuela es la carrera militar. Llegar a General es una garantía de ser moderno, inteligente, con carro, brillante, buen mozo, atractivo, culto, con futuro y además con cortejo.

Más nadie ha hecho algo por los pobres. Por supuesto, la Compañía de Jesús que propició este libro.

Muchas gracias.

